



## 活動報告

### 一般社団法人工務店サポートセンター・活動報告

#### 2・3月の活動

##### ●事業運営報告

##### ○運営幹事会 2月23日(火)

-JBN会員増強、当面の目標を工務店会員3000、協力会員500に置き、広報活動など積極的な取り組みを展開  
-会員資格、会員管理の件について  
-長期・ちきゅう住宅仕様書の作成、刊行について  
-「長期・ちきゅう住宅」、「ちきゅう住宅インスペクター」の商標登録申請について  
-林野庁平成21年度補正予算「地域材利用加速化緊急対策事業(耐火性能試験)」の採択(約3千万円)  
-JBN-CADセンターを「申請業務支援センター」に改称、業務委託先を協力事業所3社に。詳細はURLで公開(準備中)

##### ○役員会 3月9日(火)

-新役員として大野年司氏(運営副幹事長・総務担当)を選任。  
-協力会員懇談会を設置し、交流・連携の促進をはかる。  
-JBN防耐火性能仕様書策定委員会の設置を承認。

##### ●講習会・セミナー・見学会

・長期優良住宅のすすめセミナー(1p参照)

・木造建築士資格受験準備講座

2月25日(木)、3月18日(木)、4月19日(金)

・富士山木造住宅協見学会(国産材利用拡大委員会報告)

##### ■新しい全建連・会員団体の設立

JBNと工務店サポートセンターの活動が広く知られるようになり、この活動に賛同し、様々な連携を目指して、各地で会員団体の組織化が進められています。

##### 昨年、設立された会員団体

・長野県優良住宅協会(長野県・会長 中川信幸)  
09年2月設立  
・信州木造住宅協会(長野県・会長 小林政幸)  
09年4月設立  
・沖縄県木造住宅協会(沖縄県・会長 比嘉武)  
09年5月設立(会員団体として未承認)  
・高知県中小建築業協会(高知県・会長 立道和男)  
09年8月設立  
・紀州木造住宅協会(和歌山県・会長 中澤伸文)  
09年12月設立

##### 本年、設立・設立予定の会員団体

・京阪神木造住宅協議会(兵庫県・会長 日置尚文)  
10年3月5日発会  
・山陰木造住宅協会(鳥取県・会長 高村啓介)  
10年3月24日発会予定  
・福井家建人ネットワーク(仮称)(福井県・会長 未定)  
10年3月18日発会予定

## 委員会・WG報告

### 環境委員会

#### ●スタッフ会議 2月24日(水)

次年度の活動計画の検討

#### ●第5回環境委員会 3月17日(水) 15:00~開催予定

## 次世代委員会

### ●第8回委員会(地方開催) 2月17日(水)、18日(木)

寺社建築と住宅建築の両方を手がける名古屋の鈴木建設の見学会も兼ねて開催。竣工したばかりの寺の鐘楼(写真)と長期優良普及モデル住宅を見学。鐘楼では、工事の工程や総工費などに質問が集中。寺社建築ならではの材料の使い方などが見られる住宅にも興味深いものがあった。

下小屋では、寺社の屋根の原寸図や模型の前で、会長から大工の育成についての苦労話などをうかがった。

夕方からの委員会では次年度計画の報告と、今後の新たな活動においての各委員の役割などを説明。その後鈴木社長のガイドによる夜の部となり、充実した懇親会となった。

翌日は名古屋城本丸御殿復元の現場を見学。最後は名古屋名物ひつまぶしで委員会を締めた。(鈴木晴之)



## 国産材利用拡大委員会

### ●第4回研修会 3月5日(金) 10:00~17:00

先進的な工務店サポート活動事例として、富士山木造住宅協会の活動を視察した。富士山木造住宅協会は、森林認証材委員会をはじめとする様々な委員会を立ち上げ、地域材使用の促進を地元工務店とともに実行している。特に森林認証材委員会は地元工務店10社と(株)マルダイを加えた11社でSGEC認定事業体を取得している。認証材である「桧輝」を構造躯体に60%以上使用した住宅については「森林認証システムの家」として表示している。ブランド化を進め、エンドユーザーへの認知度アップにつなげている。

今回の参加者は48名、工務店関係者が大勢を占めた。見学ルートは、集合の新富士駅からミニバス3台に分乗、SGECの森~富士ひのき加工協同組合(製材)~地域材使用のモデルハウス~(株)マルダイ・プレカット工場を見学し、その後、富士山木造住宅協会の活動についての説明と質疑応答を行った。参加者の質疑に応えて、(株)マルダイの深沢社長は、「工務店単独では難しいこのようなシステムの構築もこの協会という組織で実現できた。その意味で価値のある事業だ」と述べた。(S)



富士山をバックに記念写真

## 木造住宅防耐火性能仕様書策定委員会

### 設立準備会 3月9日(火)

林野庁平成21年度補正予算「地域材利用加速化緊急対策事業(耐火性能試験)」の採択を受け、委員会の設置と方針を検討した。

省令準耐火の全建連JBN版オリジナル仕様書を策定する方も確認した。

## データライブラリー委員会

### WG 2月16日(火)、2月23日(火)

「木造住宅の工事管理の実務」(彰国社から刊行予定)の編集最終段階として、長期優良住宅対応のチェックリストの内容について検討。

## 増改築委員会

### ●第14回委員会 3月10日(水)

「高齢者居住安定化モデル事業・地域工務店による既存住宅のバリアフリー改修」の2009年度事業は2月末に完了報告書を提出し、初年度の事業を締めくくった。委員会を中心に事業の主旨に添う改修工事の諸要件について関係機関との協議、調整に手間取り、5戸の着工にとどまった。初年度に積み残した20戸については、次年度早々、先導的に取り組み、その成果を踏まえて募集要項を作成し、100戸分を次の日程でJBN会員へ広く募集を行うことにした。

### 【事業予定】7月募集、8月審査、9月着工、明年1月完成(F)

#### ・アンケートの集計結果

JBN会員工務店への一斉FAXによる「バリアフリー改修に関する調査」を実施した。2月中旬の約1週間という短期間の調査だったにもかかわらず期限まで有効回答数は163票。

主な調査結果を紹介すると、改修工事が平均的に年間売上の3割程度を占め、その重要性が大きくなっていることがうかがわれる。また、高齢化対応の工事を行った物件が占める割合は築年数が経過するほど高くなり、築30年以上の改修事例では3割程度となっている。100万円以上費用を掛けて改修する場合、築年数が経過に合わせて、高齢化対応の工事に対するニーズが高くなることがうかがえる。

会員の多くは自社で設計施工を行っており、特に改修工事についてはほぼ自社で設計施工を行っている。会員の改修に対する十分な技術や理解が求められている。

工務店サポートセンターに対する期待としては、補助金を活用したモデル住宅への要望が高く、次いでコストブック、高齢者向けの設計手法、高齢者向けの住設機器の情報、先進事例のデータベースなど、設計施工を行う上で情報に対するニーズが集中しており、これは実態的に会員が困っている部分でもあると考えられる。

高齢者居住安定化モデル事業では、補助金を活用した先導的なモデルへの取り組みを通じて、事例データベースや設計手法をまとめ、それらの情報を活かしたデータベースの作成と公開により会員に対する情報提供を行っていくことで、会員全体の改修工事に対する技術と理解の底上げに取り組むにしている。(F)

### ●高齢者居住安定化モデル事業シンポジウム

3月1日(月) 13:00~全国都市会館2F大ホールにて開催された。平成21年度「高齢者居住安定化モデル事業」に選定されたプロジェクトの紹介などにより、高齢者世帯等の居住の安定確保のあり方が討議された。ここで、事業報告として「地域工務店による既存住宅のバリアフリー改修の促進、その実績にもとづく改修関連の指針類と資材データベースの整備」の取り組みについて、増改築委員会・玉置敏子委員長が報告した。

玉置委員長の発表は、自分の言葉で語りかけたこと、簡潔であったこと、商業主義的なPR臭さがなかったこと、またアンケートの結果が織り込まれて説得力があったこと、など地域の工務店の役割の重要性を強くアピールする機会となった。(F)



報告する玉置委員長

## 会員団体の紹介 岐阜県産直住宅協会

<http://www.gifu-santyokujutaku.com/>

## 産直住宅、日本一の建築実績

協会設立から24年、この間に会員工務店が全国で建築した産直住宅は、3万5千戸を数えます。この数は日本一となっていますが、県レベルでの組織率では、群を抜く高さであり、建築実績も当然ということになります。

産直住宅といえば、国産材の需要拡大と流通の短絡化によるコスト低減などがねらいですが、この取り組みが全国各地で活発化したのは1980年代以降のことです。その中でも、この協会が供給する産直住宅は、「東濃松・長良杉」と「飛驒の匠」という両ブランドの知名度の高さ、行政の強いバックアップもあり、施主からも高い評価を受けて、ピーク時には年間2万2千戸を数えたこともありました。ただ、産直といっても2/3は県内で、県外では愛知県が大きな市場です。最近の供給数は年間で約5百戸。協会としては、産直住宅のねらいと重なる地域材を活用した長期優良住宅への取り組みを強化し、市場からの信頼につなげることを大きなテーマとしています。

### 沿革

1986(昭61) 岐阜県産直住宅建設促進協議会として設立。会員として県内13市町村、14団体が加入。

1996(平8) 全国産直住宅サミット開催。全国から19県、行政を含む36団体、240名が参加。岐阜県は、産直住宅を1千億円産業として位置づける。

1997(平9) 岐阜県産直住宅協議会に改名。

1999(平11) 全建連に加入。

2001(平13) 現在の岐阜県産直住宅協会に改める。

現在の会員数 16市町村、23団体、構成工務店数は207事業所

### 長期優良住宅への取組み

産直住宅のブランド化では、技術基準を策定し、県内外に住宅展示場を設置し、住宅性能保証制度の導入にも力を入れてきました。産直住宅が優良住宅であることを認証するものとして、「ちきゅう住宅」の実績にも反映されています。

産直住宅の定義は、県産材を60%以上使用し、協会構成員が直接建設したものとしていますが、県や市町村による支援も、厳しい財政事情により難しくなってきました。県産材の証明も「岐阜県産材認証制度」から履歴証明をつけた「岐阜証明材推進制度」が実施されています。また、「岐阜県産スギ横枠材のスパン表」が刊行され、これをもとに講習会が県内各地で催されています。岐阜県プレカット協議会、設計事務所などの連携で岐阜県産直の長期優良住宅への取り組みが本格化することが期待されます。(F)



【次回】宮崎県建築業協会